

人論場

暴落の引き金は米国統計

米国に端を発した世界的な株価暴落に肝を冷やした人は多いだろう。この原稿が出る頃にどのような状況になつてゐるのか予想は難しい。ただ、現在の経済状況について考える上で重要な出来事であつたことは確かだ。

そもそも、なぜこのようなことが起きたのだろうか。今回の一連の出来事の引き金を引いたのは、2月の最初に発表された米国の雇用統計であった。足元でどれだけの雇用が増えたのか、賃金がどれだけ上昇したのか。こうしたデータを提供するものだ。

伊藤 元重

学習院大教授(国際経済学)

景気回復基調にある米国の景気がどれだけ強いものであるのかを判断するのに、多くの専門家が最も重視しているのが雇用統計の動きだ。これで強い数字が出れば、米国で本格的に景気回復が進んでいると自信を持つことができるからだ。特に賃金上昇のスピードに

銀行のF.R.B.が金利を引き上げるかもしれない。金利が急速に上昇すれば、株価はさらに下がることになる。こうした連鎖が続いた結果、歴史的にも稀な大きな株価の下落となつたのだ。

景気回復基調にある米国の景気が議なことが起きている。

この現象は次のように理解すればよい。先行きの景気が強ければ、経済に過熱の懸念が出てくる。物価上昇率が高くなりすぎるかもしないし、金利が上昇していくこともあるだろう。過熱を嫌う中央銀行が金利を引き上げて

くるかもしれない。金利が急速に上昇すれば、株価や不動産価格は下がるだろう。こうした見方を市場が先取りして、それが株価を引き下げる結果となつた。

結果として出てきた数字は、米国の賃金が大きく上昇したことを示していた。多くの専門家がこの数字を見て米国の景気回復に確信を持った。問題はその後だ。この賃金の数字が、株価の暴落の引き金を引いたのだ。なぜ景気が回復したら株価が暴落するのか。不思議なことになる。多くの専門家が金利上昇を経済の大きなリスクと考へているのも、超低金利で株や不動産の価格が押し上げられており、結果的には売りが売りを呼んで、株価は暴落することにな

る。それを見てもうしばりもあつただろうから、株価はさらに下がることになる。こうした連鎖が続いた結果、歴史的にも稀な大きな株価の下落となつたのだ。

景気が悪いのは困るが、景気が良すぎることにも問題が大きい。

特に日本のように長期間の経済低迷の後で、突然景気が速いスピードで回復すると、金利や株価などが過剰に反応することになる。そうした意味では、株価の下落がある程度の範囲に収まつてくれると、それは歴史的に見ても非常に低い金利が主要国でずっと続いていることだ。この異常に低い金利が株や不動産の価格を必要以上に引き上げる結果となつて、金利の上昇が始まれば、この構図が崩れることになる。多くの専門家が上昇をしていく必要がある。日本経済が最終的にデフレから脱却するためには、こうした調整が株式市場は思惑で大きく動く。最初は一部の売りだったかもしれないが、結果的には売りが売りを呼んで、株価は暴落することになるからだ。

株式市場は思惑で大きく動く。最初は一部の売りだったかもしれないが、結果的には売りが売りを呼んで、株価は暴落することになるからだ。